



► Celina Realuyo es profesora de práctica del Centro de Estudios de Defensa Hemisférica William J. Perry, en la Universidad Nacional de Defensa (NDU).

Celina Realuyo, experta en crimen organizado transnacional: “Veo un riesgo de que en Chile pueda aumentar el narcotráfico”

La académica aborda el fenómeno del crimen organizado transnacional, el narcotráfico y la amenaza del Tren de Aragua y los carteles mexicanos.

Fernando Fuentes

Celina Realuyo es profesora de práctica del Centro de Estudios de Defensa Hemisférica William J. Perry, en la Universidad Nacional de Defensa (NDU), donde se concentra en temáticas de seguridad nacional, redes ilícitas, las organizaciones criminales transnacionales, contraterrorismo, ciberseguridad y cuestiones de lucha contra el lavado de dinero y la financiación de amenazas.

Como exdiplomática estadounidense, exagente financiera del banco Goldman Sachs, oficial de Contraterrorismo Financiero del Departamento de Estado y profesora de Asuntos de Seguridad Internacional en la Universidad Nacional de Defensa, Georgetown, George Washington, y en la Universidad de Operaciones Especiales Conjuntas, la profesora Realuyo tiene dos décadas de experiencia internacional en los sectores públicos, privados y académicos.

Invitada por la Embajada de Estados Uni-

dos en Chile, Realuyo participará este jueves en el seminario organizado por el Programa Derecho, Ciencia y Tecnología UC, “Desinformación: Un riesgo para la democracia, una oportunidad para el crimen organizado”. En entrevista con La Tercera, la académica aborda este fenómeno y la amenaza del Tren de Aragua y los carteles mexicanos.

Una de las temáticas que usted investiga es el crimen organizado transnacional. ¿Cómo observa el avance de este fenómeno?

Después del Covid, nosotros en realidad nos convertimos en ciudadanos digitalizados, pero al mismo tiempo los grupos criminales no tomaron pausa. Como no podían pasar las fronteras y también tenían que buscar otros tipos de actividades, es ahí donde explota el ciberdelito, el robo de identidad. Al mismo tiempo también hemos visto al narcotráfico desarrollar mercados en línea y pago en línea con criptomonedas. Todo ello

pasó mientras en todos nuestros países, nuestras fuerzas de seguridad, de policía, Fuerzas Armadas, estaban involucradas en todos los temas de cuidar de la población. Por eso, en realidad, hubo una explosión (del crimen organizado transnacional) y también alcanzaron nuevos mercados. Así, hemos visto que ahora se estima que pueden ganarle en ingresos a la trata de personas y tráfico de personas, que siempre ha sido el delito más rentable históricamente.

En el caso de América Latina, ¿cuáles son los fenómenos a nivel de crimen organizado transnacional que más le llaman la atención?

Llevo muchos años, uno 20 años, siguiendo México y también Colombia. Hoy Colombia está produciendo más cocaína que nunca de altísima calidad y hay nuevos mercados en Asia y también en Europa. Un kilo de cocaína vale el doble del precio de Estados Unidos, en Europa y también tres veces más en Australasia, lo que quiere decir que hay

una globalización del narcotráfico, y por eso países litorales que tienen costa son muy vulnerables a la exportación de esa cocaína a los mercados europeos y también asiáticos. Y por eso veo un riesgo de que en Chile pueda aumentar el narcotráfico. Porque también, al mismo tiempo, el Presidente argentino Javier Milei, está dándole duro al narcotráfico junto con la ministra (de Seguridad, Patricia) Bullrich y por eso es como el efecto globo: al bloquear la salida de drogas, tradicionalmente de cocaína, a través de los puertos y los puntos en Argentina, ahora Ecuador y también Perú y Chile son las nuevas rutas, y por eso hay más violencia que acompaña la pelea entre grupos que están involucrados en narcotráfico. En el caso de Ecuador, son los carteles mexicanos más las mafias albanesas e italianas por el dominio de la exportación hacia Europa. Y ustedes tienen una costa tan larga que es impo-



► Especies incautadas en medio del procedimiento realizado contra el cartel Jalisco Nueva Generación.

sible asegurar cada kilómetro de sus playas y hemos visto que los criminales son super-creativos y siempre están buscando vulnerabilidades, y eso me preocupa.

En el caso de Chile, se habla específicamente de las supuestas vulnerabilidades del puerto de San Antonio y la presencia de dos carteles mexicanos, el de Sinaloa y el Jalisco Nueva Generación. ¿Qué antecedentes maneja usted respecto a esa situación?

Ahora en Estados Unidos no consumimos cocaína como antes. Consumimos una droga más dañina que se llama fentanilo, que está matando a 137 personas norteamericanas por día. Es causa número uno de muerte de norteamericanos de menos de 40 años. Ahora los carteles mexicanos están exportando estas pastillas a otras partes y tengo entendido que ustedes ya tienen fentanilo acá. Entonces lo que está pasando es que los mexicanos están dividiendo el mercado, moviendo el fentanilo a Estados Unidos y exportando y controlando sobre todo la exportación

de Colombia, y por eso está bajando hacia Sudamérica y más allá. Y ya se considera que los carteles mexicanos son internacional players y ahora están sobre todo asegurando rutas y lo que llaman plazas, que son mercados.

Y en este escenario, ¿cómo se enfrentan estos carteles mexicanos a la presencia del Tren de Aragua?

Los del Tren de Aragua son distintos, porque en realidad solo recientemente Estados Unidos los ha designado como grupo de crimen organizado transnacional. Ustedes llevan años con el Tren del Agua, pero ya han entrado a Estados Unidos, en Colorado, Chicago y Nueva York, y sus tácticas suelen ser las de un grupo mucho más violento y son más sofisticados. Hay una sofisticación que creo que nuestras fuentes de inteligencia y también nuestra fuerza pública están subestimando. No es una jerarquía como la del cartel de Sinaloa que tiene a "El Chapo", por ejemplo, en la cabeza. Son como células. Lo

que es preocupante es que ahora el Tren de Aragua se ha difundido en muchos países. Y lo que trae, lamentablemente, es criminalidad y también violencia.

En Chile se ha vinculado el Tren de Aragua con la muerte de un exmilitar disidente venezolano, Ronald Ojeda. ¿Qué vínculos reales existen entre el régimen de Nicolás Maduro y este grupo?

Hay quienes sospechan que hay este concepto en inglés, que se llama weaponized migration, que pasó cuando Fidel Castro liberó a muchos en la ola de Marielitos a Florida. Entonces, unos analistas dicen que es lo mismo que está haciendo Maduro, deshaciéndose del problema del Tren del Agua que nació en la cárcel. Y ellos tienen también muchos tentáculos en las cárceles en toda Latinoamérica. Entonces, es lo que estamos mirando. Pero no me sorprende si se utilizan miembros operativos del Tren del Agua en nombre de la dictadura de Maduro.

¿Considera que la porosidad de las fronteras, sobre todo norte de Chile, atenta contra las estrategias para poder controlar al Tren de Aragua?

Sí, ese es el problema de todos los países. En mi país, en Estados Unidos, usted sabe que viene el presidente Trump y uno de sus eslóganes durante la campaña fue el de cerrar las puertas de entrada, cerrar la frontera el día uno cuando tome el poder.

A su juicio, ¿qué importancia va a tener en la agenda de Trump el tema de América Latina y la seguridad?

Yo creo que sí tendrá importancia, porque en realidad si se recuerdan las promesas de campaña, los temas más destacados en Estados Unidos han sido la economía e inflación, luego el crimen en las calles. Lamentablemente, los responsables son los migrantes irregulares. Entonces, él tiene que abordar estos tres temas los primeros 100 días de gobierno. ●